



Vœux d'Anne Hidalgo aux autorités civiles, diplomatiques et religieuses

Seul le prononcé fait foi

« Mesdames et Messieurs les autorités civiles, Mesdames et Messieurs les ambassadeurs, Mesdames et Messieurs les représentants des cultes,

Je suis particulièrement émue de voir les représentants les autorités civiles, diplomatiques et religieuses résidant à Paris, converger à l'Hôtel de Ville, pour signifier leur attachement à la construction d'un monde de paix, de dialogue et de raison. C'est le sens essentiel de notre rassemblement aujourd'hui, quelques jours seulement après l'effroyable tuerie qui a meurtri la rédaction de Charlie Hebdo, mais aussi des policiers et les familles des victimes des prises d'otage, notamment des Français de confession juive une nouvelle fois visés par les terroristes. Le cœur des Parisiens et de tous les amoureux de liberté est endeuillé.

Ensemble, nous voulons envoyer un message d'espoir, à l'image de celui manifesté dimanche par tout un peuple, soutenu par des personnalités et des amis du monde entier, qui s'est rassemblé à Paris dans un même mouvement d'union, de coopération et de solidarité. Dimanche, c'est un message universel de paix, de liberté et de démocratie qui a été délivré à Paris et par Paris, comme l'a dit François Hollande : « Paris capitale du monde ».

Je voudrais dire combien nous avons été sensibles aux témoignages de soutien et d'amitié envoyés de toutes les parties du monde, à l'image des liens que Paris et les Parisiens ont tissés avec les villes et leurs habitants sur tous les continents : en Afrique, en Asie, au Moyen-Orient (de Jérusalem, de Tel Aviv, de Jordanie ou de Palestine), dans les Amériques, en Europe bien sûr et jusqu'à l'Océanie.

Ces attentions nous vont droit au cœur. Et je voudrais citer en particulier les messages reçus des pays et des villes à majorité musulmane, qui ont très fortement condamné ces actes odieux et manifesté leur solidarité et leur compassion avec les victimes. Car il faut le rappeler sans relâche : le terrorisme que nous avons connu et auquel nous faisons face n'a rien à voir avec l'Islam. Les terroristes sont des individus « sans foi ni loi » qui détournent et instrumentalisent les messages des religions pour leurs propres motifs criminels.

La seule réponse à la haine, c'est l'ouverture, c'est la confiance, c'est l'éducation, la culture et le dialogue. Nous ne pouvons pas vivre dans la peur. Nous ne le voulons pas. Face aux drames,

nous devons dépasser les réactions trop simples et continuer à promouvoir la diversité et la pluralité du monde.

En 2015, notre espoir c'est plus que jamais la coopération et la paix – cette paix que nous voulons continuer de bâtir malgré les difficultés, pour rendre le monde toujours plus fraternel.

La paix c'est l'oxygène même de Paris, car Paris vit en s'inspirant de l'échange et du partage permanents avec les peuples et les villes du monde entier.

Depuis des siècles, la richesse, la force et l'intelligence de Paris naissent et se régénèrent de sa capacité à attirer tous les talents, à les laisser s'épanouir et s'exprimer dans une émulation bénéfique.

Cette paix si féconde nous voulons la préserver en garantissant la sécurité de tous. A Paris chacun doit avoir le droit de vivre, de travailler, de penser, de s'exprimer, de croire ou d'aimer en toute liberté. Je salue les représentants des différentes communautés religieuses qui cohabitent toutes à Paris dans un esprit de concorde et de dialogue constructif.

C'est pour entretenir ce dialogue permanent entre toutes les religions de la Cité, que je compte réunir chaque année les autorités, représentants et membres de toutes les communautés religieuses de Paris, à l'occasion d'une Conférence du Partage.

Dès aujourd'hui, votre présence constitue le plus beau des signes d'unité et de fraternité envoyés au monde. Je veux vous assurer de la vigilance très respectueuse de la Ville de Paris, à ce que vous puissiez tous mener vos ministères dans les meilleures conditions, dans toute la diversité si belle de vos convictions.

Vous me permettrez d'avoir un mot à l'attention de nos amis juifs particulièrement éprouvés lors de la prise d'otages parisienne. Paris continuera de combattre avec la plus grande fermeté toutes les formes de racisme et d'antisémitisme.

J'en suis convaincue : l'épanouissement de toutes religions dans la cité est l'une des meilleures réponses que nous puissions donner faces aux crispations identitaires et aux fondamentalismes les plus éloignés du véritable sentiment religieux.

La religion en général et les religions en particulier ont leur place à Paris où leur influence, leur rayonnement doit continuer à se faire sentir dans ce beau cadre commun que procure la laïcité.

La paix à Paris a besoin de ceux qui croient comme de ceux qui ne croient pas et de ceux qui ne savent pas s'ils doivent croire ou pas. C'est donc tous ensemble que nous devons aborder cette nouvelle année.

Ce message de paix, Paris entend l'incarner dans le monde entier tout au long de l'année 2015, à travers une « diplomatie des villes », ouverte aux grands enjeux de la planète mais proche du terrain : une diplomatie des solutions, une diplomatie participative et concrète, qui mobilisera et enrichira les Parisiennes et les Parisiens.

Notre action internationale permettra notamment de renforcer les liens avec les grandes métropoles du Nord et du Sud : Berlin, New York avec qui nous organiserons un Forum des entrepreneurs en mai, Londres avec qui nous engagerons un grand « tandem culturel » dès le mois prochain, mais aussi Mexico, Rio, Abidjan ou Séoul. Nous devons renforcer nos liens et partager nos expériences, de façon très concrète, avec les grandes villes de la planète, qui sont aujourd'hui confrontées aux mêmes défis culturels, sociaux, économiques et écologiques que Paris.

En 2015, notre action internationale se placera également sous le signe de la solidarité. Nous continuerons à accompagner des projets de coopération avec tous nos partenaires, notamment ceux de l'espace francophone : au Maghreb, au Liban, au Vietnam dans les domaines du patrimoine, de l'eau et de l'assainissement ; en Afrique sub-saharienne dans le domaine de la santé et la lutte contre le Sida.

En tant que présidente de l'Association internationale des Maires francophones (AIMF), je veux renforcer nos liens avec les villes de la Francophonie.

Grâce à notre action au sein du réseau mondial CGLU, dont j'assume la Vice-Présidence, nous voulons désormais étendre ces liens d'influence et de coopération à toutes les régions du Globe.

En 2015, je compte porter la voix de la paix et du progrès au nom de tous les Parisiens, à travers mes déplacements internationaux : c'est ainsi que je me rendrai bientôt au sommet des femmes à Santiago du Chili, puis en Israël et en Palestine au printemps, ou encore en Afrique au cours du 2e semestre.

Paris est une grande capitale que nous voulons voir rayonner. En matière culturelle, nous mettrons en valeur la qualité et la diversité de nos productions artistiques, en accompagnant les acteurs parisiens à l'étranger et en soutenant le brassage, le plurilinguisme et le cosmopolitisme inhérents à la création parisienne.

Notre ville est la première au monde pour les résidences d'artistes. Le rayonnement de Paris se mesure aussi à sa capacité d'attirer des touristes, des étudiants, des scientifiques, des entrepreneurs, des chefs d'entreprise de toutes les régions du monde, qui n'a jamais été aussi forte qu'aujourd'hui !

Cet accueil, c'est aussi celui, plus empreint de gravité, que Paris réserve aux journalistes menacés ou persécutés dans le monde, grâce notamment à la Maison des journalistes. En 2015, Paris renforcera son action au sein du réseau ICORN des villes-refuges : la liberté de la presse ne se négocie pas et Paris entend protéger tous les journalistes inquiétés dans le monde pour avoir fait leur travail.

La promotion des droits de l'Homme, des droits des femmes et des libertés fondamentales restera le socle de notre action internationale.

Et pour ne pas oublier les valeurs les plus nobles qui fondent toute cette action, la paix de 2015 ira aussi puiser au souvenir douloureux, mais absolument nécessaire des pages les plus sombres de notre Histoire :

- Avec une délégation du Conseil de Paris, des lycéens et le Mémorial de la Shoah, nous effectuerons un voyage à Auschwitz-Birkenau le 25 janvier prochain pour commémorer la Libération des camps de la mort. Deux jours plus tard, le 27 janvier, nous recevrons ici-même à l'Hôtel de Ville, des anciens déportés.
- En avril, nous commémorerons le Centenaire du Génocide arménien, autour d'une grande exposition à l'Hôtel de Ville, préparée avec nos amis arméniens. A l'automne, je me rendrai aux cérémonies de commémorations officielles, lors de la fête de la Ville d'Erevan.
- Nous commémorerons aussi le 20e anniversaire du massacre de Srebrenica en Bosnie, qualifié de génocide par la Cour Pénale internationale, qui nous rappelle combien la paix reste fragile et exigeante en Europe.

En 2015, Paris aura enfin l'immense honneur, mais aussi la responsabilité d'accueillir la conférence des Nations unies sur le changement climatique – la COP21. C'est un rendez-vous majeur pour notre ville et pour les générations futures. Nous devons être à la hauteur du défi, à la fois logistique, économique et écologique que représentent la préparation, l'accueil et la réussite d'un tel évènement. Tout au long des mois qui viennent, nous mobiliserons les Parisiens l'administration parisienne en soutenant toutes les initiatives qui vont dans le bon sens.

Nous organisons fin mars une grande réunion des métropoles européennes qui préparera le rassemblement de toutes les villes lors de la COP21. Nous montrerons ainsi la mobilisation de nos territoires - qui représentent aujourd'hui la majorité de la population et de la richesse mondiale, et nous apporterons nos solutions concrètes à l'action climatique pour les futures générations.

Ville-Lumière, Ville-monde, ville-inclusive, ville ouverte aux échanges et aux expériences venus du monde entier, métropole en construction, capitale de l'innovation et de l'écologie : en 2015 le cœur de Paris bat au rythme de la paix et du progrès mondial. Au XVIe siècle déjà, l'Empereur Charles Quint relevait émerveillé, que : « Paris était la seule ville qui soit aussi un monde ». 500 ans plus tard, en 2015, le monde n'a pas fini d'entendre parler de Paris. »

Anne Hidalgo
Maire de Paris

Contact presse : Marie Francolin / 01.42.76.49.61 / presse@paris.fr